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娱乐 重磅

▶恰逢成立20周年之际，华谊兄弟日前公布第四季“H计
划”，部分参与人士合影（从左至右）：乌尔善、王晶、钮承泽、彭
浩翔、程耳（前）、管虎（后）、罗启锐、张婉婷、王中军、冯小刚、王
中磊、施南生、田羽生、罗冬、张皓、何蔚庭、顾长卫、郑钧。

今年是华谊兄弟成立20周年。20年间，携
手58位导演，创作75部电影，逾400位明
星登场，他们身后有不为人知的30000位剧
组工作人员；到2013年，总观影人次达到
2.7亿，总票房92亿元……一个娱乐帝国风
华正茂。
此次，焦雄屏与华谊兄弟总裁王中磊进行了
一次长谈，共同回顾华谊兄弟的成长历程：王
中军、王中磊、冯小刚“铁三角”组合的成败得
失，探索十几年的国际化之路……凡此种种，
尽在谈笑之间。这20年也是中国电影产业
飞速发展的20年，身为亲历者，华谊兄弟又
如何看待自己的贡献？王中磊自有答案。

创业伊始
入行第一年即与姜文陈凯歌冯小刚合作

焦雄屏：我们过去访谈多是
找电影创作人士，比较偏重导演、
演员，今天您是比较不一样的。

王中磊：我也是创作者。
焦雄屏：1994 年你们刚成立

广告公司，到现在 20 年，这 20 年
产值非常惊人，听说有 90 多亿

（票房）。在中国电影转型中，你
们创造了很重要的一个制片人中
心制度：在虽然大家还是很认导
演、很认明星的年代，你们最早就
开始收集非常多的导演做小的工
作室，开始用一个制片的心态来
控制电影产业——您觉得这样的

评估算正确吗？
王中磊：我觉得这20年对我

来说，可能比较重要的还是几
个词吧：一是时机，一是运气，
还有整个中国市场的特殊性，
造就了华谊现在可以看到的这
些成绩。

焦雄屏：太谦虚了。
王中磊：真的。因为我跟中

军成立这个公司，到1998年正式
转型，从一个广告公司进入到影
视，那个时候跟现在大量资本涌
入到电影或者传媒行业，完全是
不一样的，那时没有人关心这个

行业。
焦雄屏：还不知道有这个

群体。
王中磊：完全不知道，而且

整个市场没有那么多竞争、功
利 ，非 常 多 都 是 很 纯 粹 的 东
西。我可能是喜欢电影，但完
全 不 知 道 电 影 是 一 个 什 么 东
西，怎么去做，没有(经过)专业
的培训。第二个，就是运气，可
能我们进入的时机好，像第一
年就拍了三个大导演的戏，然后
境遇非常的不同。

焦雄屏：我知道，姜文《鬼子

来了》。
王中磊：《鬼子来了》根本就

没有上映过，然后成了经典。凯
歌，《荆轲刺秦王》太超前了，跟市
场的间隔太大，被市场给抛弃
了。也成为经典，其实现在大家
依然觉得是(经典)。

焦雄屏：大家有重新评估。
王中磊：然后是小刚，他拍到

现在。小刚每次采访都说，我最
不喜欢我的电影作品叫《没完没
了》。那是我们一年三部当中唯
一获得商业上的巨大成功，给我
带来了很多的……

华谊“铁三角”
冯小刚模式无法复制

焦雄屏：我们来看华谊，总觉
得跟一个名字脱不了关系，叫做“冯
小刚”。冯小刚历年来在华谊兄弟
所做的这些改变，从他那种小格局
的城市市民调侃型电影，一直到气
派很大的《集结号》或者是《唐山大
地震》，乃至于古装片《夜宴》。他跟
华谊已经变成一种家族式的，已经
不太像是一个雇佣的关系。

王中磊：我觉得只能是一个
个案，一个特例，其实真的没有办
法复制。真的是一个共同成长的
过程。我们当中其实也不是一帆
风顺，中间也有过短暂的分手。

焦雄屏：理念不同？
王中磊：在现在这种全资本

关注影视娱乐之前，也是因为华
谊的原因，使这个行业突然变得
很光鲜，突然发现有“明星”这个
词，然后有“票房”这个词，有“赚
钱”这个词了。之后会有一些比
较简单的资本进入，那很简单，其
实就是小刚在某一个阶段跟我和
中军的电影公司闹了拜拜。

焦雄屏：你们是三角形 (组
合)，还能够(拜拜)……

王中磊：有一个短暂的大概
一年半左右的时间，我跟中军以
为以后就没有冯小刚了——就是

华谊的项目中没有(他)，但是很巧
的是：在这个一年半当中，我们小
刚拍了一部片子叫《天下无贼》，
他在拍这个片时跟他新的合伙人
唯一的条件就是，这部片子必须
要有华谊的投资，而且发行必须
还是由华谊负责，虽然那家公司
已经是他的老板了。在这个过程
当中，其实我觉得小刚……

焦雄屏：很念情，还是我们最
好的伴侣。

王中磊：对，反而我们彼此冷
静了一年多之后……有的时候，
好像情人分手了才知道对方有多
好，就是这种感觉。单纯从我的角
度，我觉得，首先我跟小刚是共同
成长，第二是互相成就，第三就是，
至少经历到华谊兄弟20年这个阶
段的时候，冯小刚的名字跟华谊兄
弟电影的名字，在很大的程度上其
实是一个同义词。

焦雄屏：你们三个人的个性
跟互补在哪呢？

王中磊：特别不同。他们两
个都是个性极其强烈的。小刚是
从头到尾到现在都没有变化过，这种
强烈的个性，包括公众发言，跟个人
发言几乎没有区别，他是这样。

焦雄屏：上下一样。

王中磊：中军是耿直，然后同时
是百分百的……

焦雄屏：精明。
王中磊：我觉得他的

精明不是那种会算计别人
的情况，他精明是他脑子
会迅速地把这件事平衡好
了，大概是一个什么样的
关系。但是我觉得
他有变化，中军是
从一个强烈个
性的男人
变得相
对来说
越来

越隐忍。所以我们这三种人的关
系一定能成为一个很好的三角形。

“铁三角”合影“铁三角”合影


